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Palabras del Dr. Cipriano Sánchez García, L.C., Rector de la 

Universidad Anáhuac México, en el 1er Congreso de Formación 

Integral 

 

5 de diciembre de 2022 

Universidad Anáhuac México Campus Norte 

 

En primer lugar quiero expresar mi más cordial bienvenida a Isabel Capeloa,  

gracias por estar con nosotros, Isabel, ella representa a la FIUC de las 

universidades católicas, amiga desde hace varios años, gracias Isabel por con 

nosotros, por acompañarnos, por supuesto también saludo a María Eugenia 

Cárdenas que está también con nosotros, Maru gracias por organizar este 

congreso, sin duda  vicerrectora, también veo a otros invitados muy 

importante señor vicerrector de Formación Integral gracias por estar con 

nosotros, Sonia gracias por venir desde Madrid, sé que va a ser muy valiosa, 

no, maestra Dalia que es miembro de la Junta de Dirección de las de la Red de 

Universidades Anáhuac, gracias por estar también con nosotros, ¿Dónde está 

el padre César? señor vicerrector también perdón no le había visto, también 

un gusto, un gusto verlo, gracias por estar con nosotros. 
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Quiero comenzar esta reflexión junto con ustedes con una imagen que creo 

que es muy, que es muy valiosa que es la imagen, una imagen que me es muy 

de adviento, muy navideña casi podríamos decir que la imagen de los magos. 

Unos personajes que a lo mejor lo hemos reducido nada más a ser los hombres 

que pues como todos sabemos, nadie niega trae los juguetes por la noche del 

día 5 al 6 a los niños, que quede claro solo a los que se portan bien, pero son 

realmente un gran ejemplo para justamente nosotros hoy, porque son los 

hombres de ciencia del pasado, ellos son los hombres de ciencia del pasado, y 

justamente cuando San Mateo habla de ellos en su evangelio y lo supone en el 

marco del nacimiento de Jesús justamente los pone no solamente como la 

llegada de los pueblos paganos, sino también como la búsqueda de la razón 

que quiere encontrar a Dios y cuando encuentra a Dios encuentra a Jesús 

entonces pone a sus pies todos los dones que tienen. Además, ellos enseñan 

como el ser humano siempre ha buscado la posibilidad de a ser verdadero, a 

ser auténtico  ese anhelo interior de transmitir en encontrar y luego transmitir 

la l verdad, el bien, la belleza y por eso creo que este congreso en este marco 

de nuestro adviento 2022 tiene una particular relevancia, tiene un particular 

sentido, porque tiene la relevancia y el sentido de volvernos a detener un 

momento para reflexionar sobre este mundo que se transforma de manera 

vertiginosa. Yo creo que nos hemos ido dando cuenta y puedes acabar siendo 

un tópico demasiado común el hecho de la rapidez con la que se transforma el 

mundo, no, pero también en cierto sentido ha sido la gran constante de toda 

la historia de la humanidad, yo creo que esto mismo pensó Boecio cuando hizo 

su famoso mundo de allá cuando estaba cayendo el Imperio Romano, 

posiblemente esto pensaron también los filósofos medievales cuando de 



3 
 

pronto se encuentran que con Aristóteles, no, hoy acusan al Papa de que pide 

el diálogo con teólogos no católicos, ya le pasó a Santo Tomás de Aquino así 

que no se preocupen ustedes sabes son cosas que pasan en la historia y 

además que el olvido de la historia es la perpetuidad de la ignorancia entonces 

es un es un poco es un poco básico esto, pero es ese constante diálogo con lo 

que está un poco fuera de la propia frontera y eso lo volvemos a ver hoy, eso 

lo vamos a ver hoy, nosotros también de pronto nos hemos visto obligados a 

sentarnos no solo con ideas sino con técnicas y con nuevos medios de predicar 

el evangelio, con nuevas formas de hacerlo, pienso la crisis tan tremenda que 

tuvieron que tener dos grandes personajes del pensamiento católico y 

cristiano del siglo III, Tertuliano, que es muy famoso y San Cipriano que es más 

famoso todavía porque fuera, porque fueron los primeros escritores latinos 

que tuvieron que ya dejaron de escribir en griego y comenzaron a escribir en 

latín que era la lengua que todo el mundo hablaba, ya el griego no se entendía 

al que se entendiera el latín, entonces ellos empezaron a hablar, a escribir y a 

pensar la fe en latín. Hoy tenemos que empezar a hablar y a pensar la fe, los 

valores al ser humano en un mundo digital, digo sé que las comparaciones son 

siempre limitada pero es cómo hacemos para transmitir con un nuevo 

vehículo, con una nueva forma de expresión, con un nuevo vocabulario, con 

nuevas técnicas, con una serie de acrónimos ininteligibles no como IPVPNYPSY 

cosas por el estilo no, MLS, es la Liga de Béisbol si no me equivoco, pero bueno 

es otro tema diferente, o fútbol más bien, ¿qué tenemos que hacer en contra 

respuesta? son muchas las preguntas y creo que como una universidad católica 

que fuimos en la Anáhuac de una forma muy especial perteneciente a esa otra 

gran red de hermanas de universidades católicas del mundo creo que no 
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podemos nosotros dejar que la respuesta se quede simplemente en el aire, 

tenemos que ser capaces de encontrar respuestas que necesariamente tienen 

que ser pertinentes, es decir tienen que dar en el clavo, no podemos ser como 

el niño pequeño que cuando le pregunta al papá cómo vienen los niños el papá 

simplemente le responde pregúntale a tu mamá y tenemos que ver cómo es 

la respuesta pertinente que tenemos que dar,  tenemos que dar respuestas 

significativas es decir respuesta que tengan un contenido como universidad 

católica y como universidades en general, como hombres y mujeres dedicados 

a la formación integral no podemos simplemente dar como sonidos que me 

dio llenan el tiempo y el espacio, tenemos que hacer que hay un signo, es decir 

que tengo un contenido y un contenido relevante, un contenido que sea un 

contenido que dé esperanza, que de autenticidad, que de humanidad a cada 

uno de los seres humanos pero también hoy toca dar respuestas rápidas, toca 

dar respuestas rápidas, hoy no podemos decir pues déjame ver si dentro de 40 

años solucionamos este problema, hoy las respuestas tienen que ser muy 

rápidas y eso a veces puede complicarnos un poco la existencia porque no 

siempre el pensamiento rápido acaba siendo el pensamiento certero, hay que 

poner una gran diferencia en todo esto y esto nos puede llevar una situación 

de este estilo a no responder adecuadamente a los retos que son más difíciles 

de lo que nosotros imaginábamos y que no respondiendo bien podemos caer 

en el engaño y podemos caer también en respuestas que acaban siendo 

respuestas peligrosas por, no porque sean de que den miedo si no son 

respuestas peligrosas porque quizá no estén conduciendo hacia donde tienen 

que conducir, llevándonos hacia donde nos tienen hacia dónde nos tienen que 

llevar.  
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¿Cómo cambiar sin perder nuestra esencia? En el fondo esa ha sido siempre la 

gran pregunta del ser humano y por supuesto ha sido también siempre la gran 

pregunta de quienes desde la universidad católica nos preocupamos por seguir 

estando a la vanguardia del conocimiento, a la vanguardia de la empleabilidad, 

a la vanguardia de la docencia, a la vanguardia de la investigación, pero al 

mismo tiempo también tenemos que estar a la vanguardia aunque esta 

palabra luego a veces nos queda un poquito así de la evangelización, es decir 

del anuncio de una buena noticia, el anuncio de la noticia de que el ser humano 

ha sido amado por Dios hasta el punto de hacerse hombre para que  el hombre 

pueda llegar también a ser Dios.  

 

Creo que esto es en el fondo lo que anima a este congreso, detrás de la palabra 

formación integral todos nosotros sabemos que está escondido este anhelo de 

sembrar buenas noticia, de sembrar esperanza para nuestro mundo, de 

aprender que todo lo que se nos ha entregado tiene un valor y tenemos que 

aprender a discernir como lo hombre del evangelio que saca de su cofre lo 

antiguo y lo nuevo, aprender a discernir qué es lo que todavía hoy tiene un 

valor y agradecer a la historia por lo que quizá ya hoy no tenga tanto valor, 

pero que sin embargo es importante conservarlo en es como nos sucede 

cuando nosotros vamos a una cueva de arte rupestre y vemos a los bisontes y 

vemos a los ciervos y vemos a los caballos, el valor que tiene para nosotros no 

es el valor que tenía para los hombres y mujeres que lo pintaron porque para 

ello significaba la posibilidad de cazar posiblemente, hoy para nosotros no 

significa eso pero no significa que no le demos valor a lo que está ahí dibujado, 

tenemos que ser hombres y mujeres en la universidad que guardando las 
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tradiciones, encontrando los valores descubramos qué es perenne y al mismo 

tiempo qué es parte de una historia que tiene que tener su lugar adecuado, 

¿cómo mantenernos en la luz frente a todo lo nuevo? ese es el gran tema, se 

comentaba hace un instante de ese avance tan fuerte de la tecnología y cómo 

al final nos damos cuenta todos nosotros de que no basta la tecnología, de que 

el la tecnología es un valor pero tenemos que cuidar de no convertirlo que es 

un valor en un espejismo, esa esa visión que en medio del desierto parece que 

es la solución del problema cuando no es otra cosa sino la profundización en 

la dificultad del problema que no te ayuda a salir a salir del problema, como 

quien está en el desierto sabe que no tiene que dejarse llevar  por los 

espejismos sino por las estrellas y creo que para nosotros en este momento de 

nuestra historia es central que sigamos promoviendo la reflexión para 

encontrar la respuesta a las nuevas preguntas, aprender a descubrir en medio 

de los nuevos canales que comunican las fórmulas que lleven de modo 

adecuado la respuesta a las preguntas pero en una dirección correcta, no a los 

espejismos si a las estrellas. Hoy creo que es esto lo que nosotros queremos 

llevar a cabo, tenemos un gran mensaje, tenemos un gran don, cuidemos 

mucho de cómo transmitimos ese don a las siguientes generaciones que ya 

nacen en medio de esa cultura, que ya nacen en medio de esa de esa visión, 

por eso agradezco muchísimo al CALFIP de una manera muy especial, 

agradezco muchísimo al CALFIP, el que es el que nos haya permitido tener este 

encuentro, por supuesto vuelvo a agradecer muchísimo a la presencia de 

ustedes de veras mil gracias, saben que son particularmente estimados, 

queridos en esta en esta Universidad porque nos ayudan entre nos ayudamos 

entre todos a poder seguir caminando en la misión que se nos ha 
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encomendado, el hecho de que participen con nosotros más de 33 

instituciones, más de 200 asistentes de 8 países pues es un ánimo, es un ánimo 

porque hay que decir que somos muchos los que nos estamos haciendo la 

misma pregunta, pero tampoco nos tenemos que desanimar cuando a lo mejor 

a veces vemos que en algo somos poco. Esta mañana leí una noticia de un 

gobernador que empezó su campaña presidencial en Estados Unidos y la 

empezó en Oregón y este gobernador cuando rentó un auditorio, prepararon 

comida como para 500 personas cuando este gobernador comenzó su discurso 

tenía sentados en vez de 500 a 3 personas, Jimmy Carter, llegó a ser presidente 

de Estados Unidos. Nunca tengamos miedo a ser pocos porque no tenemos 

miedo a querer seguir transmitiendo nuestro mensaje y esto es una gran 

certeza que a todos nosotros nos tiene que llevar, ojalá que las grandes 

preguntas como ¿Cómo seguir siendo universidad con identidad católica en 

este mundo que tanto cambia? ¿Cómo poner a nuestros estudiantes en la 

visión de la verdad del bien, de la belleza, del ser humano y de Dios en el centro 

de los entornos digitales? Todo esto estoy seguro de que va a ser motivo de 

reflexión y como decía el poeta siendo muy conscientes de que la verdad no 

siempre es fácil encontrarla y por eso Machado decía la verdad, tu verdad, mi 

verdad vamos juntos a encontrarla. Les deseo que esto sea lo que sucede 

vamos juntos a encontrar el camino de la formación integral en el mundo 

digital porque esa será la forma en la que todos juntos también demos la 

respuesta que hoy como durante toda la historia del ser humano el corazón de 

cada hombre y de cada mujer necesita. Gracias por estar con nosotros, gracias 

por venir. 
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